

## Senado de México Ejemplo del Papel de Posición

Senado de México

Incertidumbre Electoral Rumbo a las Elecciones Presidenciales de 2024

María José García Peña

Regina Rullán

Valentina Cintora

Movimiento de Regeneración Nacional

International American School of Cancun



La incertidumbre electoral rumbo a las elecciones presidenciales de 2024 en México es un reflejo de un entorno político complejo, marcado por una serie de factores que generan dudas acerca del futuro del país. A lo largo de la historia, los resultados electorales han mostrado que el 62.3% de la población ha votado por representantes del sistema ejecutivo. Esta incertidumbre tiene raíces en sucesos previos, como la controvertida elección de 1988 y el sistema de partido hegemónico liderado por el PRI. La escasa participación electoral es un síntoma de la inestabilidad política que prevalece en México y tiene un impacto directo en la toma de decisiones. Las próximas elecciones estarán influenciadas no solo por la baja participación ciudadana y su descontento, sino también por varios otros factores, siendo la manipulación de los medios de comunicación para difundir desinformación y propaganda partidista uno de los aspectos más significativos.

El partido de Movimiento de Renovación Nacional ha propuesto el "Plan C". Esta nueva reforma no busca eliminar el Instituto Nacional Electoral (INE), sino fortalecerlo. La idea central es transformar al INE en el Instituto Nacional de Elecciones y Consultas (INEC), un organismo que asumiría todas las funciones que actualmente llevan a cabo los distintos organismos electorales locales. Este cambio permitiría al INEC organizar todas las elecciones en México, lo que resultaría en un ahorro considerable de recursos,

alrededor de 24 mil millones de pesos, ya que se eliminarían los 13 mil millones de pesos destinados anualmente por los estados para financiar a los organismos electorales locales. La reforma pretende optimizar el proceso electoral, reducir la burocracia, eliminar funciones duplicadas y generar representantes más comprometidos con la ciudadanía; así como garantizar elecciones limpias, libres y sin fraudes. Se espera erradicar la famosa "partidocracia" y fomentar un sistema político más representativo y digno para el país. Esta reforma está en un proceso legislativo y tras su aplicación ayudaría disminuir la incertidumbre de los ciudadanos tras las elecciones. No solamente ayudando durante el proceso electoral, sino transformando positivamente el organismo que se encargará de las elecciones del 2024, así como las de las futuras elecciones. Este no es el primer plan que genera el partido como búsqueda de mayor transparencia electoral, mostrando la iniciativa del partido por mejores procesos manejados por instituciones del pueblo y para el pueblo.

Se proponen varias medidas para reducir la incertidumbre que rodea las elecciones presidenciales de México en 2024. Es esencial reforzar las organizaciones electorales y garantizar su autonomía y transparencia. Esto se logra a través del "Plan C", que está en proceso de implementación. Se propone implementar cambios que aumenten la transparencia en el proceso electoral, como la implementación de regulaciones más estrictas para prevenir la manipulación y la difusión de información errónea por parte de determinados actores políticos. Se recomienda también fomentar una participación ciudadana más activa mediante el uso de tecnología para facilitar la votación y asegurar la integridad de los resultados. Además, se propone una estrategia para reducir el impacto de las influencias políticas y financieras en las elecciones mediante la reducción del gasto en campañas y el aumento del acceso de los votantes a información imparcial. Las ideas tienen como objetivo mejorar la equidad, transparencia y equidad en las elecciones, reduciendo la incertidumbre y aumentando la seguridad en el proceso democrático.

## Obras Citadas

- Morena. «Plataforma Electoral Morena». *Morena PDF*, 2020, impepac.mx/wp-content/uploads/2021/04/Plataformas%20Electorales/PLATAFO RM A%20ELECTORAL%20MORENA.pdf.
- Ontiveros, Victoria. «El PRI, 70 años dominando México el orden mundial EOM». *El Orden Mundial EOM*, 22 de diciembre de 2020, elordenmundial.com/el-pri-dominando-mexico.
- Web, Capital 21. «Reforma electoral busca acabar con gastos excesivos en INE y evitar fraudes: AMLO». *NOTICIAS* | *Capital 21*, 16 de mayo de 2023, www.capital21.cdmx.gob.mx/noticias/?p=30744.
- Zerega, Georgina, et al. «El Senado aprueba el "plan B" de la reforma electoral de López Obrador». *El País México*, 23 de febrero de 2023, elpais.com/mexico/2023-02-23/el-senado-aprueba-el-plan-b-de-la-reforma-elector al-d e-lopez-obrador.html.